



## **Reporte: Restricciones y represalias en contra de universitarios en el marco de las elecciones presidenciales en Venezuela**

**30 de julio de 2024**

Desde el 28 de julio hasta el 30 de julio de 2024 se han podido documentar diez incidentes de represalias en contra de profesores y estudiantes universitarios en Venezuela, a través de los cuales se ha podido confirmar que 21 estudiantes estarían desaparecidos de manera forzada, la detención arbitraria de 9 universitarios y los hostigamientos a 2 universitarias para un total de 32 estudiantes universitarios afectados en el marco de la jornada de elecciones presidenciales y posterior serie de protestas pacíficas. De igual manera, uno de los incidentes implicó actos de vandalismo a las instalaciones de la Universidad Central de Venezuela. A continuación, las incidencias documentadas durante el 30 de julio de 2024:

### **1.Represalias y desaparición forzada de estudiantes universitarios de la UNES en Caracas**

1. El 28 de julio se recibieron denuncias sobre violaciones a las electorales en el campus de la Universidad Nacional Experimental de Seguridad (UNES) en Catia, Caracas. En la denuncia, una electora afirmaba que el director de la institución se encontraba forzando a los estudiantes a votar por Maduro, aplicando inclusive la figura de voto asistido (donde un funcionario acompaña al votante y manipula la máquina electoral en su nombre)<sup>1</sup>. De igual manera,

---

<sup>1</sup> Véase la alerta en red social X:

<https://x.com/AulaAbiertaVE/status/1818048965922730112?t=5rySGF4GDAHjB8D44LEilA&s=08>

el director de la UNES amenazó a los estudiantes con no entregarles sus títulos universitarios en caso de no votar por Maduro<sup>2</sup>. El 29 de julio de 2024, se tuvo conocimiento que 25 estudiantes de la UNES que se negaron a votar por Maduro se encuentran desaparecidos. La situación es negada por autoridades de la UNES, sin embargo, los familiares de los desaparecidos denuncian no conocer su paradero<sup>3</sup>.

2. El 30 de julio de 2024, la abogada Tamara Suju, informó que Ernesto Delfín Maurera, uno de los estudiantes desaparecidos desde el 28 de julio de 2024, se encuentra detenido en la sede de la Policía Nacional Bolivariana del Teleférico en San Bernardino en Caracas. De igual manera informó que sería enjuiciado por “insubordinación”, como consecuencia de negarse a permitir que el director de la UNES lo obligara a votar por Maduro a través del voto asistido<sup>4</sup>.
3. De igual forma, el 30 de julio de 2024 el medio de comunicación Tal Cual informó que tuvo acceso a uno de los familiares de los estudiantes detenidos, quien pudo brindar más información sobre su situación. En este sentido, el medio de comunicación indicó que 4 de los 25 estudiantes universitarios desaparecidos se encuentran detenidos en la Dirección de Investigación Penal de la Policía Nacional Bolivariana (DIP-PNB) de Maripérez, ubicada en el municipio Libertador de Caracas. Los cuatro estudiantes han sido identificados como: Eudimar Yosleini Labrador Peñaloza, Maick Delfín, Derwin Linares y Antonio Gutiérrez<sup>5</sup>.

## **2. Hostigamiento en contra de líderes y lideresas universitarias en el marco de las elecciones**

### **Detención arbitraria de Rafael Sivira**

4. El 30 de julio de 2024 fue detenido el estudiante de la Universidad Central de Venezuela y miembro del partido político Causa R, Rafael Sivira por presuntos funcionarios de la División de Investigaciones de la Policía Nacional Bolivariana. Esta detención se produjo mientras los encapuchados abordaron sorpresivamente el vehículo donde se trasladaba el dirigente

---

<sup>2</sup> Véase la publicación del diario El Nacional en la red social Instagram:  
<https://www.instagram.com/p/C-DfjqOscZg/?igsh=NnJ4MmhdHI4MXEQ>

<sup>3</sup> Véase la nota de prensa:  
<https://talcualdigital.com/al-menos-25-estudiantes-de-la-unes-estan-desaparecidos-tras-reclamar-voto-asistido/>. También véase:  
<https://elestimulo.com/de-interes/2024-07-30/donde-estan-los-25-estudiantes-unes/>

<sup>4</sup> Véase la nota de alerta en red social X:  
[https://x.com/TAMARA\\_SUJU/status/1818211518992810164](https://x.com/TAMARA_SUJU/status/1818211518992810164)

<sup>5</sup> Véase la nota de prensa del medio de comunicación Tal Cual:  
<https://talcualdigital.com/cuatro-de-los-25-desaparecidos-de-la-unes-estan-detenido-en-dip-pnb-de-mariperez/>

Freddy Superlano y Rafael Sivira<sup>6</sup>. De igual forma, Causa R informó que Rafael Sivira estaría siendo presentado ante la Fiscalía 62 por cargos de terrorismo, asociación para delinquir y estaría siendo presentado sin contar con un abogado<sup>7</sup>.

### **Detención de arbitraria de profesores y estudiantes de ULA Núcleo Universitario Rafael Rángel (NURR)**

5. El 30 de julio la Asociación de Profesores de la Universidad de Los Andes (APULA) denunció que el profesor Gustavo Torres del Departamento de Ciencias Sociales de la ULA NURR fue detenido arbitrariamente en el marco de las manifestaciones pacíficas en contra del intento de fraude electoral por parte del Consejo Nacional Electoral, en la ciudad de Valera, estado Trujillo<sup>8</sup>.
6. También el 30 de julio la Consejería Estudiantil de la Universidad de Los Andes del NURR, denunció la detención en Valera, Trujillo de los estudiantes universitarios Gerson Morillo de la de la Extensión Valera de la Escuela de Medicina de la ULA y el estudiante de la Escuela de Medicina Extensión Valera y Paúl León de la Escuela de Comunicación Social de la ULA, quien también es fotógrafo del medio de comunicación VPI Trujillo<sup>9</sup>.

### **Detención arbitraria de Alejandro Jesús Salazar Nieves**

7. El 30 de julio de 2024 la Federación de Centros Universitarios de la Universidad Simón Bolívar denunció la detención del estudiante Alejandro Jesús Salazar Nieves en el marco de las manifestaciones. Indicó que fue visto por última vez a las 3 PM en las adyacencias del Centro Comercial San Ignacio y que hasta la noche del 30 de julio de desconoce su paradero<sup>10</sup>.

### **3. Ataques a las universidades venezolanas**

El 30 de julio de 2024 la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas de la Universidad Central de Venezuela fue afectada por actos de vandalismo, según lo denunció su

---

<sup>6</sup> Véase la denuncia del partido político Causa R:  
<https://x.com/LaCausaRVe/status/1818277179270299990>

<sup>7</sup> Véase la denuncia del partido político Causa R:  
<https://x.com/LaCausaRVe/status/1818278256346620146>. También véase:  
<https://www.el-carabobeno.com/desaparecidos-de-la-unes-se-encuentran-detenido-en-la-sede-de-la-pnb-del-teleferico-en-san-bernardino-en-caracas/>

<sup>8</sup> Véase la comunicado de la APULA: [Exigen liberación de ulandinos detenidos durante protestas pacíficas en el estado Trujillo | Prensa ULA-Nurr \(prensanurrula.blogspot.com\)](https://prensanurrula.blogspot.com)

<sup>9</sup> Véase la comunicado de la Consejería Estudiantil ULA NURR:  
<https://prensanurrula.blogspot.com/2024/07/consejeria-estudiantil-nurr-rechaza.html>

<sup>10</sup> Véase la alerta en la red social X por parte de la FCUSB:  
<https://x.com/FCEUSB/status/1818384669223608575?t=myitle4CvalSigLdkqZgA&s=08>

decano Juan Pablo Apitz en redes sociales<sup>11</sup>. Debe recordarse que, el 30 de julio de 2024 en horas tempranas de la mañana, el Consejo Universitario de la Universidad Central de Venezuela emitió un comunicado rechazando las ilegalidades cometidas por el Consejo Nacional Electoral para proclamar como ganador a Nicolas Maduro<sup>12</sup>, por lo que los actos de vandalismo se presumen como una represalia en contra de la institución.

---

<sup>11</sup> Véase la publicación en la red social X:

[https://x.com/justiciapitz/status/1818413456879763849?t=vnm\\_u2NmpP0FWzC139Ov\\_A&s=08](https://x.com/justiciapitz/status/1818413456879763849?t=vnm_u2NmpP0FWzC139Ov_A&s=08)

<sup>12</sup> Véase el comunicado en: <https://x.com/justiciapitz/status/1818349964054982726>